

Oscar Eduardo Guillén Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

10

"B"

Antropología médica

La antropología médica es un subcampo social o cultural la cual se encuentra desde 1963. Esta servirá para la investigación empírica y las representaciones culturales por parte de los antropólogos. La antropología médica ha tenido diversos términos como antropología de la enfermedad, antropología de la medicina, antropología de la salud. En si la antropología se puede denominar como el estudio del hombre y si le agregamos el término "médica" será el proceso de atención del paciente salud-enfermedad-atención que es lo que aborda la antropología médica. La antropología tiene relación con el tratado hipocrático que esta desarrolla una teoría de la casualidad de la enfermedad relaciona con el medio de una metodología, ocupara una posición importante el cual corresponde a la asignatura preclínica por lo cual la medicina adopto un conocimiento empírico el cual fue la primera fuente de conocimiento dejando la etnografía. La etnografía nos ayudara a poder observar al paciente ya que como médicos se está perdiendo la parte de indagar y poder obtener información que no solo de la enfermedad, deberemos de tener un análisis de carácter fenotípico y genotípico en la valoración del paciente. El médico deberá de conocer al paciente y la cultura que él tiene, estas son diversas ideologías que tendrá cada paciente y estas deberán de ser respetadas y solamente podremos educar de buena manera al paciente abarcando la teoría de Martin que reafirma la necesidad de estudiar las ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura.

Durante el siglo XX médicos y antropólogos comparten la noción de una medicina popular, tradicional o folk- en ingles folk medicine ya que con esto empleaban soluciones de salud con un énfasis en los conocimientos etnobotánicas, hoy en día será importante el conocer estos conocimientos por la diversidad de cultura que hay en la región y así nosotros poder respetar la cultura del paciente dándonos paso a una relación médico-paciente. Las ciencias sociales que contribuirán en la medicina se dice que son 3 áreas: estudio de los sistemas sanitarios y su impacto en la salud, análisis de la calidad de vida del paciente, valoración de medidas de influencias en las dimensiones sociales en el desarrollo de las enfermedades.

Se dice que el estudio del hombre son objetivos de la medicina, antropología, psicología y pedagogía cada uno de ellos tendrá un punto de vista diferente, es por eso que Edgar Morín nos dice que para la comprensión del hombre como un ser biocultural se deberán ligar dimensiones socioculturales, la física y la biología.

La antropología medica nos regirá o enseñará a que el profesional médico joven pueda brindar una atención de calidad, integral, preventiva, sistemática y personalizada. La atención médico-paciente deberá de ser un enfoque biopsicosocial y se deberá comprender al hombre, pero como nosotros lo vamos a comprender, necesitaremos una visión holística. La visión holística el ser humano puede ser entendida como el estudio del ser humano en su totalidad, en sus cuatro cuerpos que son: el cuerpo físico, el emocional, el intelectual y el espiritual. También el medico deberá de tener un enfoque interdisciplinario, que el medico joven tenga valores para poder tratar a los pacientes con el debido respeto que se merecen, tenemos que recordemos que algunos pacientes ya se encuentran en un estado de inconformidad por su enfermedad y no es ético que el medico regañe al paciente cuando no tiene el conocimiento del por qué llego a su enfermedad. Chiapas es un estado rico en diversidad cultural pero varias comunidades no tienen el sustento económico para poder acudir con un médico de forma inmediata o su clínica más cercana queda a más de 6 horas de camino, es por eso que como médicos debemos de tener esa parte humanista y comprender que al paciente no se regaña se educa con respeto por que el objetico de la medicina es promover, prevenir, restaurar, y rehabilitar la salud de la persona recordando que no solo vigilaremos el estado físico del paciente, también el psicológico deberá de ser valorado probablemente el problema del paciente pueda ser algo psicológico y esto altere su estado físico presentando signos y sintonías.

La antropología está ligada a la apreciación y análisis de una pertinencia cultural que implica una diversidad biológica, en esta diversidad entran los valores, costumbres, normas, estilos de vidas y organización social. La comunidad siempre va a estar presentando constantes cambios en el transcurso de su vida es por eso que el medico joven deberá de tener nuevos conocimientos en la formación de valores y sentimientos por que el ser humano es "inquietud existencial" (Pedro Laín 1908-2001)

Es por eso que concluyo. La antropología fue cambiando años tras años ya que surgieron varios eventos como la revolución industrial y la primera guerra mundial todo esto hizo que el ser humano cambiara años tras años y esa será la principal función de la antropología el estudio del hombre. Tras los años empezaron a surgir varios antropólogos como Pedro Laín, Vygotsky, Cole, Martin, Beldarraín entre otros, todos ellos dieron puntos de vista diferentes de la antropología, pero no solo abarcaría al estudio de las personas sino también a un proceso de salud enfermedad atención que conllevaría la antropología médica. Es importante que el medico joven comprenda la antropología médica, esta le dará un principio

del trato digno hacia el paciente y poder reconocer que el paciente va a ser un ser biocultural es decir va a tener ciertas creencias y estas deberán de ser respetadas. En medicina la cultura puede ser contraproducente porque en lugar de ayudar a las personas pueden hacer un daño si no es utilizada apropiadamente un ejemplo de ello puede ser con una complicación del embarazo por manipulación de una partera esto va a ser contraproducente si el parto conlleva complicaciones poniendo en riesgo el binomio madre-hijo, el medico deberá implementar estrategias para la prevención de las complicaciones como la capacitación de parteras e implantar nuevos conocimientos en ellas o conllevar un equipo con el médico y la partera con la finalidad de poder tener a la paciente en un estado de bienestar, conformidad y confianza al poder estar con alguien de su misma cultura. La cultura no se debe de perder no la debemos de erradicar simplemente debemos educar cuando si puede implementarse y cuando no.

Bibliografía

- Centro Provincial de Informacion de Ciencias Médicas de Camaüey, C. (2013). consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general. *MEDISAN*.
- Masana, A. M.-H. (s.f.). Breve introducción a la Antropología médica. En A. M.-H. Masana, Subjectivities and Afflictions in Medical Anthropology (págs. 1-7).
- Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría . *Ars Medica. Revista de Humanidades* .